
第一次与6个小时

记者（以下简称“记”）：今年《曾经如是》重新恢

复排练，郝蕾说重聚后第一天，她以为你会请她吃

饭，结果你拉着她去健身。这个戏你觉得对体能最

大的要求在哪里？跟你开演唱会比哪个更累？

张杰（以下简称“张“）：这个戏的时长就对体能

有很大的要求，6 个小时的呈现，足够的体能可以

让我更投入于角色中，全身心地去诠释多吉的人生

和情绪；开三个小时的演唱会是一个身心的愉悦过

程，其实也不能说是累。

两个舞台我都很享受，一个在演绎多吉的生

活，一个在享受张杰的音乐 LIVE 时光。可能演唱

会对体能要求更高一点，因为涉及唱跳，但都是我

非常享受和喜欢的工作。

记：第一次演话剧，就直接上手 6 小时的大部

头，而且是跟赖导这样的“天花板”合作，之前有没有

过畏难情绪？整个过程中有没有印象特别深的事？

张：对我来说确实是有一定挑战性的，不过畏

难情绪倒没有太多，既然我已经决定做这个尝试，

就不会有畏惧的心理，尽力去做就好了，在这里也

要感谢赖导对我的包容和指导，第一次演话剧就遇

到这么好的导演是我的幸运。

我记得那次我在赖老师话剧的休息室里见到

他，他跟我说，他有一部很长的话剧《曾经如是》，

里面那个角色多吉，就和我几乎一模一样，问我有

没有兴趣参演，而当时我也刚好看了他的《宝岛一

村》话剧，我们在后台，他把六个小时的话剧讲给

我听，我非常惊讶，他怎么会那么信任我可以出演

这部话剧。

后来我拿到剧本才明白，他是相信我这个人，

希望我出演寻找净土的多吉。所以，我把自己交付

给了赖老师，交付给了多吉，交付给了净土。

坚信净土的存在

记：在话剧舞台上唱歌，跟在演唱会上唱歌，你

觉得最大的不同在哪里？

张：一个是戴头麦，一个手持麦克风，哈哈。

话剧里我声音出来的效果更加真实纯净，甚至

有人误认为是我提前录好的声音，我想告诉大家，

话剧里每一句唱都是现场都是 Live，而且我每一

次的吟唱旋律都是不固定的，就像多吉凭空想出来

的旋律，这样更多了一层自由的状态。

还有身份也不一样，演员最重要的是表达角

色，要用自己唱出来的旋律与观众一同入戏。而演

唱会更多的是舞台震撼的视觉效果、音乐的互动，

可以很舒服地表达自己当下的心情，与现场的观众

一起享受当下的音乐世界。

记：演了这么多场，你是怎么理解多吉这个角

色，以及他跟剧中其他人物的关系？

张：多吉这个角色是很单纯的，但同时也很执

着，他的执着是为他人着想，他一直坚信净土的存

在，剧中所有的人都有信念的动摇，只有多吉从未

改变。

也正是因为这样的坚持，多吉也做了很多看起

来傻傻的事情，只是这一切都源于他内心的坚定。

他很想带领其他人一同去往净土，虽然每个人都有

不同程度的情绪变化，甚至对多吉产生一些误解，

多吉从未改变过。

记：你从没上过表演课，赖导却惊叹，你在进排

练厅之前，把很多准备工作都做好了，完全出乎他

意料⋯⋯

张：在表演方面我肯定是抱着学习的态度来

的，表演技巧和经验是无法和其他几位老师相比

的，为了尽可能好地完成这个新身份，我就要把准

备工作做得更多更精细。

郝蕾帮忙顺台词

记：我听说其他演员在排练说台词的时候，你

特别喜欢模仿他们的语感？

张：之前我用几位乐坛前辈的声音模仿做了新

歌《染色体》，你可以听一下，我特别喜欢模仿。

我认为这对演员来说是相通的，语感很重要，

很多优秀的演员甚至不需要动作和造型的加持，只

凭借台词的情绪和节奏就能让观众理解这个角色，

在我看来，我想完成好这部戏，肢体动作和台词能

力同样重要。所以我会观察和模仿，希望多学到一

些表演经验。

记：聊聊郝蕾演的雪莲吧，剧中你们的对手戏

怎么样？作为一位前辈，戏里戏外郝蕾给了你哪些

帮助？

张：郝蕾姐给了我很多的帮助，一开始顺台词

的时候，她就一直在帮我找台词中的情绪、语音和

语调，特别的一丝不苟。她对人物的理解和诠释，

让我学到很多，演员对这个世界的感知力是很重要

的，模仿和观察以及感悟，都是塑造人物很重要的

源泉。具体的，还是希望大家走进剧场来看一看多

吉和雪莲的故事，在现场看比我说的更有感受。

记：《曾经如是》之后，你有没想过未来更多地

去尝试戏剧，有没有什么展望和规划？

张：《曾经如是》是我的第一部话剧，开发了我

更多的可能性，我很享受在舞台上把自己完全交付

出来的感觉，表演的过程让我可以得到很多经验

和感悟。这对我的音乐事业也有新的提示，比如

我在巡演中有时会把我的十几首情歌以音乐剧的

形式串联在一起，这为将来我做音乐剧打下很好

基础。
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陈宇浩

全杭州的演出，问我

刚刚结束的乌镇戏剧

节，由华人戏剧家赖声川编

剧、导演，上剧场制作出品的

闭幕大戏《曾经如是》是绕不

开的焦点。

这部赖声川导演的 6.5

小时超长巨作，以史诗般的

恢弘架构，让观众们跟着主

演一起，展开了一场对人生、

时间和生命溯源的思考。

10 月 21 日首场演出结

束后，第一个登上微博热搜

的，是#张杰演的多吉有多

纯净#，“如是我闻，闻之梦

中，曾经如是”，有网友感叹，

多吉在剧中的每一个唱段，

都好比人与大自然之间发生

的对话，虚怀若谷，举重若

轻。

从歌手跨界到话剧舞

台，对张杰来说，是巧合，也

是深思熟虑后的选择。

几年前在剧场后台休息

室，赖声川笑眯眯地问，自己

有一部很长的话剧，“里面那

个叫多吉的角色，就跟你一

模一样，有没有兴趣试试？”

当时张杰刚好看完了赖声川

的话剧《宝岛一村》。

第二天读完剧本，张杰

就做了决定，把自己交付给

赖老师，交付给多吉，交付给

净土。

2019 年首次巡演后，

赖声川悄悄去网上看了张杰

粉丝的留言，有人说，一上来

找不到张杰，后来找到了，但

发现杰哥不见了，只见多吉，

他化到了整出戏中，“跟我的

感觉一样。”

11 月 22、23 日，《曾经

如是》将在杭州大剧院亮相，

这一次，钱江晚报记者也跟

张杰聊了聊，对于演话剧的

感受，对于在不同的舞台唱

歌，他都有什么想说的。

话剧《曾经如是》即将亮相杭州大剧院

当张杰遇到赖声川、郝蕾

《曾经如是》

时间：11 月 22、23 日 19：00（根据疫情防控情

况，演出日期以最新发布为准）

地点：杭州大剧院

演出时长：约6个半小时

温馨提醒：本次演出时长较长，虽然有中场休

息，但全剧结束会在第二天凌晨。所以大家晚饭

可以多吃点（当然看完去吃夜宵也是不错的选

择），然后注意保暖哦。

演出小帖士 >>
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本报记者 陈宇浩

《曾经如是》讲述了一群生活在喜马拉雅山附

近小村庄的人们的故事。

面店女老板雪莲、天生吟唱净土故事的多吉、

可以与动物说话的扎西、来自普通游牧家庭的女

孩彩云、牧民大强，以及历史系研究生 JJ⋯⋯他们

平静的生活被一场在婚礼中发生的地震打破，因

此开始了颠沛流离的生活。

他们逃离到了不夜城纽约，本以为可以开始新生

活的他们，却经历了“9·11”的劫难。再度面临家人与

朋友的离世，他们开始了寻找自我，寻找曾经的旅程。

故事通过同一群人的三次不同的境遇，逐渐

展开对于人性、对于时间、对于命运、对于人与自

然等永恒主题的思考。

《曾经如是》剧照

一个寻找的故事 >>
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